



OIM 2021 /Alejandro Cartagena

» ¿QUÉ ES LA GOBERNANZA MIGRATORIA Y POR QUÉ ES IMPORTANTE?

Es el conjunto de normas jurídicas, leyes, reglamentos, políticas, tradiciones, así como estructuras organizativas (subnacionales, nacionales, regionales e incluso internacionales) y procesos pertinentes que regulan y determinan la actuación de los Estados en respuesta a la migración en todas sus formas, abordando los derechos y obligaciones, y fomentando la cooperación internacional.

LA GOBERNANZA MIGRATORIA EN LA ACTUALIDAD

Grandes y repentinas movilizaciones de personas pusieron de manifiesto la necesidad de elaborar un enfoque internacional para comprender y gestionar adecuadamente las migraciones, el cual resultase coherente y de beneficio para los Estados, las sociedades y las propias poblaciones migrantes. Lo anterior se materializó en la Declaración de Nueva York para los Refugiados y Migrantes (septiembre del 2016) y en el Pacto Mundial para la Migración Segura, Ordenada y Regular (diciembre del 2018).

El Pacto Mundial sobre Migración constituye un nuevo hito al plantear un marco de cooperación sobre la migración internacional en todas sus dimensiones y es la primera declaración de objetivos para la gobernanza de la migración negociada a nivel internacional, que equilibra los derechos de las personas migrantes con el principio de soberanía de los Estados dentro de su territorio.



ACTORES QUE HACEN POSIBLE LA GOBERNANZA MIGRATORIA

Los Estados son los principales protagonistas en materia de migración, movilidad y nacionalidad, y les incumbe gestionar la migración a nivel nacional e internacional. No obstante, también existen otros interlocutores que contribuyen a la gobernanza de la migración, entre ellos: los ciudadanos, las personas migrantes, las organizaciones internacionales, el sector privado, los sindicatos, las organizaciones no gubernamentales, las organizaciones comunitarias, las organizaciones religiosas y las instituciones académicas.



OIM 2021 /Alejandro Cartagena

EL MARCO DE GOBERNANZA MIGRATORIA

El Marco de Gobernanza Migratoria es una herramienta conceptual-institucional que incorpora los elementos esenciales para facilitar la migración ordenada, segura, regular y responsable, así como la movilidad de las personas a través de políticas de migración planificadas y bien administradas. Este marco busca presentar, de manera consolidada, coherente e integral, un conjunto de tres principios y tres objetivos que, de ser respetados y cumplidos, garantizarían que la migración sea humana, ordenada y beneficie tanto a las personas migrantes como a la sociedad en general. Los tres principios establecen las condiciones necesarias para la buena gobernanza de la migración mediante la creación de un entorno en el que se optimicen los resultados. Por otro lado los tres objetivos en conjunto garantizan una gobernanza de la migración integrada y holística con respuestas para las diferentes realidades migratorias, el fortalecimiento a la resiliencia de las personas y las comunidades y la facilitación de oportunidades que abonen al bienestar económico y social.



LOS INDICADORES DE GOBERNANZA MIGRATORIA

Los Indicadores de Gobernanza Migratoria (IGM) abarcan 84 países y 90 indicadores, y se basan en las seis dimensiones de la buena gobernanza migratoria del Marco de Gobernanza de la Migración (MiGOF) de la OIM, la primera y hasta ahora única definición acordada internacionalmente de “políticas migratorias bien gestionadas”.



LA OIM MÉXICO IMPULSA LOS INDICADORES DE GOBERNANZA MIGRATORIA

En 2020, la OIM México comenzó a implementar los IGM por primera vez a nivel subnacional en Chihuahua¹ y Oaxaca² que fueron pioneros. Actualmente, la OIM a través del Programa Regional sobre Migración colabora con los estados de Tamaulipas y Guanajuato en impulsar la implementación de los IGM, de igual manera en la Ciudad de México por medio del proyecto MPTF.

Para ejecutar este plan piloto se ideó la participación de múltiples actores que guiarían la “Estrategia para fortalecimiento de la gobernanza migratoria desde el ámbito local”, como se llamó a todo el proceso, y se aseguró su calidad y coherencia.

Este Grupo, que posteriormente pasó a llamarse “Grupo Asesor” se integró por actores de gobierno federal y local, academia y por la OIM.

BENEFICIOS

